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* ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Состоялось заседание Научного совета РАН по материалам и наноматериа-
лам, посвященное проблемам материаловедения в Арктической зоне Российской 
Федерации. Одним из ключевых стало выступление Председателя Совета по Ар-
ктике и Антарктике при Совете Федерации Вячеслава Штырова. 

О том, что такое Арктика 

На сегодняшний день под Арктической зоной понимается 
пространство, включающее то, что раньше называлось поляр-
ными владениями СССР, а потом стало полярными владения-
ми Российской Федерации за исключением той части Ледо-
витого океана, которая находится за пределами двухсотмиль-
ной экономической зоны Российской Федерации. Вопрос, что 
будет с этой частью дальше, еще не решен, подчеркнул Вя-
чеслав Штыров, но пока считается, что все то, что обозначено 
на карте как полярные владения страны, — это и есть Арктика, 
включая острова, которые там находятся. Он отметил, что на 
основании указа Президента Российской Федерации в состав 
сухопутной части Арктики включены административные райо-
ны восьми субъектов федерации, которые выходят непосред-
ственно на Северный Ледовитый океан. «Заметьте, что в этом 
случае, если мы возьмем такие факторы, которые влияют на 
применяемые материалы в Арктике, например климат, темпе-
ратура и так далее, в эту зону попадают не все экстремальные 
районы нашей страны», — считает Председатель Совета по 
Арктике и Антарктике. 

В своем выступлении Вячеслав Штыров отметил, что когда 
мы говорим о материаловедении и разработке новых матери-
алов для Арктики, то должны иметь в виду, во-первых, сло-
жившееся на сегодня узкое определение Арктики, во-вторых, 
тот факт, что востребованность работ ученых гораздо шире и 
охва тывает значительно больше территорий Российской Фе-
дерации. Следовательно, надо ставить вопрос о создании но-
вых материалов не только для Арктики, но и для Крайнего Се-
вера и других регионов страны с экстремальными условиями. 

Четыре основных интереса России в Арктике 

Сенатор рассказал, что в отношении Арктики в указанных 
выше официальных границах разработаны основополагаю-
щие нормативные документы, которые определяют ее буду-
щее развитие и которые должны дать подсказку, в каком на-
правлении вести научные исследования. В первую очередь 
это Основы государственной политики Российской Федера-
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ции в Арктике на период до 2020 года и дальнейшую перспек-
тиву — в этом документе определены четыре главных госу-
дарственных интереса страны в Арктике. 

Во-первых, Арктика — это зона мира и безопасности, зна-
чит, должны быть предприняты все меры по укреплению обо-
роноспособности Российской Федерации на этой террито-
рии, восстановлены все те системы, которые раньше были в 
Советском Союзе, считает сенатор. Во-вторых, Арктика — это 
резерв крупнейших месторождений полезных ископаемых и 
в первую очередь углеводородов. Это означает, что в Аркти-
ке будет развиваться горнодобывающая промышленность 
и нефтегазовый комплекс. В-третьих, Арктика — это транс-
портный путь, соединяющий восток и запад нашей страны,  
который должен стать международным путем. И, наконец, Ар-
ктика — это территория, где необходимо обеспечить экологи-
ческую безопасность, потому что именно здесь формируется 
климат нашей страны и планеты.

В плане экологической безопасности в Арктике необходи-
мо отметить следующее. Экология арктического бассейна во 
многом связана с экологическим состояния бассейна крупных 
рек Сибири. Такие реки, как Обь, Енисей, Иртыш, Лена, Яна, 
Индигирка, Колыма, определяют состояние Северного Ледо-
витого океана. Именно бассейн этих сибирских рек, как точно 
подметил сенатор Вячеслав Штыров, является «тыловой зо-
ной» Арктики. Экологическое состояние бассейна сибирских 
рек во многом определяет экологическое состояние Арктики, 
и этот факт необходимо учитывать при формировании госу-
дарственной политики в Арктике.

Сенатор считает, что необходимо создавать материалы, 
требующиеся для развития в Арктике горнодобывающей и не-
фтегазовой промышленности, транспортной составляющей, 
которая представляет собой Северный морской путь, Север-
ный широтный ход и мобильный транспорт (авиация, вездехо-
ды и так далее). «Мы должны создавать экологически чистые 
материалы, которые не загрязняют окружающую среду. То 
есть в целях и направлениях, которые определены в государ-
ственной политике в Арктике, заложены все предпосылки для 
того, чтобы понимать, что там будет происходить», — сказал 
Вячеслав Штыров. 

Утверждена Стратегия развития Арктической зоны Рос-
сийской Федерации и обеспечения национальной безопас-
ности на период до 2020 года и государственная программа 
«Социально-экономическое развитие Арктической зоны Рос-
сийской Федерации на период до 2020 года». «Сразу после 
принятия программа подверглась критике, — отметил сена-
тор, — прежде всего потому, что в ней Арктика не была вы-
делена как самостоятельный объект управления. Просто из 
других программ, которые уже действовали в стране, были 
взяты фрагменты, которые касались Арктики, и соединены в 
отдельном документе. Таким образом, принятая программа 
не давала ничего нового». Поэтому сейчас разрабатывается 
новая программа. 

По его словам, новая редакция госпрограммы не утверж-
дена, но выработаны основные подходы к реализации госу-
дарственных интересов страны в Арктической зоне Россий-
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ской Федерации. Основу Госпрограммы по развитию Арктики 
составит создание восьми опорных зон, которые, по мнению 
Вячеслава Штырова, рассматриваются как территории опе-
режающего развития, но с более широким инструментарием 
для того, чтобы создать интерес у хозяйствующих субъектов 
для работы в этой зоне. Контуры этих зон определены, состав 
почти утвержден, после формального утверждения програм-
мы начнется работа. 

Для материаловедов, подчеркнул сенатор, основной ин-
терес заключается в том, что именно будет происходить в 
опорных зонах. «А это — прежде всего традиционные виды 
деятельности: развитие транспортной инфраструктуры, пор-
товой инфраструктуры, нефтегазового комплекса, добычи 
редкоземельных полезных ископаемых и так далее. Поэтому 
если бы у нас сегодня была правильно организована система 
планирования и прогнозирования, то уже сейчас Министер-
ство экономического развития РФ должно было бы сообщить 
ФАНО все параметры будущей программы, на основании 
которой в том числе надо строить научные работы, как при-
кладные, так и фундаментальные. К сожалению, у нас такой 
системы не существует», — подчеркнул Вячеслав Штыров и 
предложил в рамках работы Государственной комиссии по во-
просам развития Арктики поставить вопрос об определении 
основных научных направлений развития в Арктике. 

Почему бизнес должен работать в Арктике? 

Планы по развитию Арктической зоны Российской Фе-
дерации предусматривают, что в Арктике бизнес должен ра-
ботать совместно с государством, в том числе на принципах 
государственно-частного партнерства, сказал сенатор. Как 
же сделать Арктическую зону выгодной для работы бизнеса? 
«Это очень сложно. Следовательно, одной программы мало, 
нужно создать набор инструментов, которые бы сделали при-
влекательной работу субъектов хозяйственной деятельности, 
в том числе частного бизнеса, для решения государственных 
задач в Арктике», — подчеркнул Вячеслав Штыров. 

По его словам, сейчас разрабатывается федеральный за-
кон «О развитии Арктической зоны Российской Федерации», 
однако, учитывая состояние, в котором находится страна, 
«в этом законе в полной мере развернуться не удастся». «Но 
ключевые моменты, которые создают систему заинтересован-
ности, льгот и государственно-частного партнерства, в нем 
будут заложены», — отметил Председатель Совета по Арктике 
и Антарктике. 

В конце прошлого года проект закона обсуждался в Сове-
те Федерации, и возник вопрос о том, что необходимо зало-
жить особые условия не только для предприятий, которые не-
посредственно ведут хозяйственную деятельности в Арктике, 

но и для тех, которые обеспечивают их работу. «Иначе говоря, 
для предприятий, которые находятся в тыловой зоне. И не 
только тех, которые являются поставщиками ресурсов, чело-
веческих и технических, но и тех, которые занимаются раз-
работкой конструкторской и иной документации для Арктики. 
Когда-то мы были передовыми в этом отношении, а сейчас 
для того, чтобы сделать что-то самим, мы должны будем до 
винтиков разобрать платформу “Приразломная” и понять, как 
она устроена», — подчеркнул Вячеслав Штыров. 

В этой связи было принято решение разработать в проек-
те федерального закона специальный раздел, стимулирующий 
предприятия, работающие на Арктику. Вячеслав Штыров пред-
ложил ученым включиться в законотворческую работу и опре-
делить в этом разделе необходимые инструменты для развития 
научных исследований в Арктике, «например, определить льготы 
для научных учреждений, которые работают на Арктику». 

Как соединить науку и производство? 

«Если же абстрагироваться от Арктики и материаловеде-
ния, то наша дискуссия возвращает меня в конец прошлого 
года, когда разразилась экономическая полемика между дву-
мя школами — условно говоря либеральной и той, которая за-
родилась в Академии наук и которую представляет советник 
Президента РФ Сергей Глазьев», — сказал, завершая свое вы-
ступление Вячеслав Штыров. По его мнению, в работах Сергея 
Глазьева есть важный пункт о необходимости создания Госу-
дарственного комитета по науке и технике, который может со-
единить науку и производство. Только это, убежден сенатор, 
обеспечит прорыв в создании нового технологического уклада 
в нашей стране и экономическое благополучие. Он предложил 
ученым при обсуждении готовящейся Центром стратегических 
разработок новой концепции экономического развития поста-
вить вопрос о необходимости создания такого органа. «Это не 
формальный, а сущностный вопрос», — подчеркнул он. 

Напомним, что Научный совет РАН по материалам и на-
номатериалам был образован в 2002 году. Совет является со-
вещательным и научно-консультативным, координационным 
органом РАН. Деятельность Совета направлена на изучение, 
анализ достижений и прогноз развития отечественной и ми-
ровой науки, определение приоритетных направлений ее 
развития в области материалов и наноматериалов; научно-
консультативное и экспертное обеспечение деятельности го-
сударственных органов и организаций; координацию научной 
и научно-технической деятельности в области материалов и 
наноматериалов; популяризацию и пропаганду науки, науч-
ных знаний, достижений научных исследований.

Материал подготовлен редколлегией ААНИИ

НЭС «Академик Федоров» и а/л «Арктика» во время очередного рейса.




